

波氏系図・小森本丹波氏系図・元祖同坂上氏丹波氏系図）、『呉秀三撰医師派譜』、『寛政重修諸家譜』、『皇国名医伝』、『本朝医考』等を参照した。

整理の方法としては、康頼を二代目として〇一〇一というように全員に四桁の系図番号を付し、番号順の一覧表と番号を座標点として引きやすく配列した系図を作成した。これによって検索しやすしい系図が出来、丹波氏二〇〇余名の關係がかなり整理されたし、種々の資料の特徴なども知ることができたと思う。

（昭和六十三年一月例会）

和氣・半井家の医師系図について

高橋 教子・小曾戸 洋

日本古来の名医家といえは和丹の二家がまず挙げられる。古代においては、和氣氏は丹波氏を凌駕するほどの家格であった。中世以降その勢力はやや丹波氏に劣ったが、それでも半井を称した和氣家は依然として医界に大きな勢力を有していた。

この和氣・丹波の家系からは、歴代にわたり多数の医家が輩出したため、各々の人物の続柄は複雑を極め、系図も種類あってそれらの間には大小の差異が多数見られ、検索はさほど容易ではない。演者（高橋）は先の例会で、丹波家の医師系図について整理を試み報告したが、その後、和氣家についても同様にコンピュータを利用して整理・検討を行った。

和氣姓・半井姓を名乗った男子に範囲を限定して系図を作成

し、整理番号を附してその番号で系図および一覧表から検索できるように整理した。一覧表は、整理番号順、五十首順、年代順の三種類作成した。

資料として『群書系図部集』（統群書類従）、『寛政重修諸家譜』、『皇国名医伝』、『本朝医考』、『呉秀三撰医師派譜』、『典医の歴史』（山田重正著）、『医家人名辞書』（竹岡友三著）、『古代医療官人制の研究』（新村拓著）、『大醫和氣・半井家系の研究』（石野瑛・『日本医史学雑誌』昭和十二年）等を参照した。

『寛政重修諸家譜』は家督を嗣いだ者を主とした系図で、何代かを飛び越したり省略することが多く真の血縁關係は得にくい。『呉秀三撰医師派譜』は同一人物を何度も重複して配したり、他の系図とは明らかに異った独特の見解をとっており、系図の統一整理作業の混乱のもととなるが多かった。『典医の歴史』も他の系図と異なる記載が多かったが、こちらは誤植か資料の写し間違いと思われるものがほとんどであった。コンピュータによって、五十首順、年代順の整理は非常にスムーズに行えた。年代順に整理したことによって、生没年の明らかでない人物についてもおおよその活動年代が推測でき、資料の誤りも幾つか発見された。『医家人名辞書』には丹波有忠以下一二名が、和氣姓と誤って記載されていたことが、前回作成した丹波家の資料との照合によりわかった。

対象人物は三二五人にも及び、各人について深く追求調査するには至らなかったが、和氣・半井家研究の一助となればと考え報告を行った。

（昭和六十三年四月例会）